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Не хворайте!
11 февраля – Всемирный 
день больного.

Дата была учреждена по 
инициативе Иоанна Павла 
II. Этот день был задуман в 
качестве поддержки людей, 

попавших в категорию больных.
Во многих странах мира проходят различные 

акции и мероприятия, посвященные профи-
лактике болезней и их лечению, а также теме 
здорового образа жизни.

Отметим, ситуация с пандемией в крае ста-
билизировалась и наблюдается постепенное 
снижение заболеваемости коронавирусом. Всего 
в регионе официально зарегистрировано более 
40,5 тысячи заболевших и ранее излечившихся 
от COVID-19.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Сытая зимовка

В 26 хозяйствах Алтайского края можно купить из-
лишки кормов для сельскохозяйственных животных.

У аграриев есть сено, силос и сенаж, а также зерно фураж-
ных культур. Предлагают жмых, комбикорм и кормовые 
смеси.

По оперативным данным, на начало февраля в крае корма 
можно купить в 19 районах и городах. Это Барнаул, Ново-
алтайск, Алейск, Алтайский, Волчихинский, Курьинский, 
Михайловский и другие районы. Список предложений раз-
мещен на сайте Министерства сельского хозяйства региона.

Школа для села
В селе Усть-Волчиха Волчихинского района, где жи-

вет более тысячи человек, открылась новая школа на 
140 учеников. С 1 февраля дети учатся в современном 
двухэтажном здании.

По словам министра образования и науки Алтайского края 
Максима Костенко, по нацпроекту «Образование» в школе 
появится центр «Точка роста». Это кванториум, оснащенный 
необходимым учебно-лабораторным оборудованием.

«Прежняя школа, в которой я сама училась, располагает-
ся в нескольких деревянных зданиях по соседству. Теперь 
построили единый комплекс, где все кабинеты находятся 
в шаговой доступности», – рассказала директор школы Ла-
риса Старова.

На строительство было выделено почти 227 млн рублей. 
В рамках проекта «Цифровая образовательная среда» в школу 
поставлено оборудование стоимостью более 20 млн рублей. 
У каждого учителя есть компьютер, МФУ и медиапроектор. 
В вестибюле установлен интерактивный информационный 
киоск. В актовом зале – мощный медиапроектор и акусти-
ческая система.

Как подчеркнули в региональном Минобрнауки, в здании 
также созданы условия для обучения граждан из маломо-
бильных групп населения.

А у вас какой начальник?
Жителям Алтайского края предлагают оценить 

эффективность деятельности руководителей государ-
ственных и муниципальных служб, органов местно-
го самоуправления в 2021 году. Оставить свой отзыв 
можно на официальном сайте правительства региона – 
https://www.altairegion22.ru/anketa/?year=2021.

Жителям предлагают оценить качество автомобильных 
дорог, организацию работы общественного транспорта, 
теплоснабжения и прочее.

Результаты опроса будут рассмотрены специально создан-
ной экспертной комиссией. Поэтому очень важно внимательно 
подойти к процессу определения ответов по соответствую-
щим вопросам и выбрать вариант, который максимально 
близок вашему мнению.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Пересчитают по осени
В Правительстве РФ назвали новые сроки проведения 

Всероссийской переписи населения – сентябрь 2021 года.
Такое решение принято, чтобы не помешать текущему 

улучшению эпидемиологической обстановки в стране и 
обезопасить участников.

«Нужно, чтобы сформировался коллективный иммунитет. 
Чтобы одно из ключевых статистических событий – Всерос-
сийская перепись населения принесла только пользу, было 
принято решение отодвинуть сроки мероприятия», – отметил 
заместитель руководителя Росстата Павел Смелов.

Кстати, к этому времени большинство россиян уже воз-
вратятся домой из отпусков.

Всероссийская перепись населения впервые будет прохо-
дить в цифровом формате. Ее главным нововведением станет 
возможность самостоятельно заполнить переписной лист 
на портале «Госуслуги».

Татьяна ПЕРВОВА
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Такая сумма затрачена органами местного 

самоуправления Алтайского края на выплату 
муниципальных подъемных молодым специ-
алистам в 2020 году. Максимальный размер 
выплаты 100–120 тысяч рублей установлен на 
территории Павловского, Залесовского и Ку-
рьинского районов.
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Ветер юго-западный, 7-12 м/с, порывы 
до 18 м/с. Снег, местами метели. 

В утренние часы изморозь. На дорогах 
сильная гололедица.

-29о -34о

ночь

-17о -22о
день

-11о -16о -14о -16о

-21о -26о

день -24о -29о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Ветер переменный, 2-7 м/с. 
В отдельных районах небольшой 
снег. В ночные и утренние часы 
местами изморозь, туман. 
На дорогах сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 4-9 м/с, ночью 
порывы до 14 м/с. В отдельных 
районах небольшой снег. В ночные 
и утренние часы изморозь. 
На дорогах сильная гололедица.

11 февраля

12 февраля

-

8-800-2000-112
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От идеи до производства
  В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ .

Тяжёлый снег Смазнево

Шокирующая новость облетела 8 февраля Рос-
сию. В маленьком алтайском селе под снежную 
лавину попали восемь человек. Четверо погиб-
ли, один в тяжелом состоянии в реанимации 
заринской ЦГБ. У троих легкие травмы, им 
помощь медиков не понадобилась.

����
Снегу этой зимой намело в 

здешних местах как никогда 
за последние пять лет. А на-
кануне трагедии случилась 
оттепель, три дня крутило 
Смазнево в снежно-дождевом 
вихре. Срочно нужно было 

очистить кровлю зерносклада 
от тяжелого, напитанного вла-
гой и оледеневшего снега, о 
чем руководитель СПК имени 
Фрунзе и попросил сотрудни-
ков предприятия.

Им не впервой, накануне 
весны вполне обычное для 
крестьянина дело. В понедель-

ник утром колхозная «таблет-
ка» привезла работников из 
соседней Сосновки в Смазне-
во. Мужчины поднялись на 
крышу и едва начали рабо-
тать, как снежные пласты за-
скользили по крытой железом 
кровле, поехали вниз. Двое 
стоявших ближе к краю успе-
ли отреагировать – отпрыгну-
ли насколько могли подальше. 
Остальных накрыло.

Минут на десять задер-
жался их коллега Александр 
Жмакин, добиравшийся к 
площадке зерносклада на 
своей машине. И, увидев 

гору снега, понял – случилось 
страшное.

– Двоих я заметил сразу, 
куда упали. Их быстро отко-
пал – живыми и здоровыми. 
Вместе стали искать под за-
валом остальных. Копали, 
кричали, звонили – никто 
не отзывался. Параллельно 
вызвали руководителей, МЧС,  
скорую. Минут через 15–20 все 
уже были на месте. Ребят бы-
стро нашли, где-то за полчаса. 
Старались как могли, но не 
успели… задохнулись парни. 
Не спрашивайте меня, пожа-
луйста, я в себя прийти не 

могу до сих пор. Все они мои 
товарищи, средний возраст 
погибших – 40 лет, самому 
молодому 23 года всего было. 
Безотказные, добросовестные, 
если надо что для колхоза сде-
лать – всегда пожалуйста… 
– не договорив, Александр 
отворачивается. Мужчины, 
как известно, не плачут.

Л�����
Ирину Дмитриеву приеха-

ли поддержать родные, едва 
узнали о трагедии. Женщина, 
оглушенная горем, пока не 

верит. Как такое могло слу-
читься? Мужики – сильные, 
здоровые. Здание зерноскла-
да – одноэтажное. Ну нель-
зя же умереть упав с такой 
малой высоты. И вот поди ж 
ты… нет в живых четверых, 
один в тяжелом состоянии 
сейчас находится в реани-
мации заринской ЦГБ под 
наблюдением врачей, он в 
сознании, как нам сообщили 
в Минздраве региона. Трое, 
слава богу, отделались лег-
кими травмами и от помощи 
медиков отказались.

(Окончание на 4 стр.)

Александр Жмакин первым пришел на помощь.

В зале правительства собрались ученые.

Работают спасатели.

На месте трагедии.

В Алтайском крае открыли Год науки и техно-
логий. Церемония прошла в региональном прави-
тельстве. Здесь назвали победителей конкурса 
«Интеллектуальный капитал Алтая».

Объявленный президентом 
страны Год науки и техноло-
гий, по оценкам экспертов, 
должен поднять престиж 
науки, обеспечить прорыв в 

различных областях. Целый 
ряд сфер показали свою особую 
значимость во время пандемии 
– здравоохранение, образова-
ние, экология и другие. Глава 

государства подчеркивал, что 
ценность труда людей в этих 
отраслях заслуживает особого 
общественного и государствен-
ного признания. Они идут по 
непротоптанной дороге, добы-
вают новые знания и передают 
их молодым поколениям.

В крае открыть Год науки 
и технологий решили с по-
мощью конкурса «Интеллек-
туальный капитал Алтая». 
В зале правительства собрали 
преподавателей вузов, молодых 
ученых, сотрудников исследо-
вательских институтов.

– Мы продолжим проводить 
политику, которая направлена 
на всестороннюю поддержку 
научной деятельности, – сказал 
губернатор Виктор Томенко. – 
Для этого заключили соглаше-
ния с ведущими научно-обра-
зовательными учреждениями, 
организациями и фондами. 
В частности, подписан мно-
госторонний документ о со-
трудничестве в рамках науч-
но-образовательного центра 
«Алтай». Реализуется и ряд 
программ по поддержке уче-
ных, предоставляются гранты. 
Идея Года науки и технологий 
заключается в реализации пол-
ноценного инновационного 
цикла: от идеи до организации 
производства.

Доцент АлтГТУ Елена Щети-
нина занимается фундамен-
тальными исследованиями в 

области молока и молочных 
продуктов. Она разрабатыва-
ет технологии производства 
сыра на основе козьего молока. 
В своих работах Елена отмеча-
ет, что конкуренция внутри 
страны ставит предприятия в 
условия необходимости выпу-
ска на рынок новой продукции 
высокого качества и биологи-
ческой ценности. Одним из 
перспективных направлений 
развития сыроделия в России 
является увеличение объема и 
расширение ассортимента сы-
ров. Происходить это может за 
счет инновационного продук-
та, в частности сыра из козьего 
молока-сырья, обладающего 
отличными органолептиче-
скими и биологическими по-
казателями.

– В 2010 году я побывала на 
стажировке во Франции, в «сы-
рном» регионе Франш-Конте. 
Стала изучать это направление, 
– рассказывает Елена Щетини-
на. – Сейчас есть некоторые 
проблемы по объему козьего 
молока в регионе. Но маленьки-
ми партиями сыр уже стараем-
ся выпускать. Наши сыры про-
изводятся исключительно из 
экологически чистого сырья, 
от коз определенных пород. 
А сама технология подразуме-
вает только натуральное про-
изводство. То есть никаких 
добавок и красителей.

(Окончание на 3 стр.)
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  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

  СВОЁ ДЕЛО .   �АП��ИНФО .

  ПЕРЕРАБОТКА .

Почему застройщики 
не делятся планами?

«Жители частного сектора 
Барнаула годами ждут сноса 
и не знают, будет он или нет. 
А застройщики отмалчивают-

ся. Можно ли их обязать обнародовать свои 
планы?

Сергей Николаев, г. Барнаул».

Отвечает министр строительства и ЖКХ 
Алтайского края Иван Гилёв:

– Давайте будем откровенны, здесь просле-
живается столкновение интересов собствен-
ников жилого фонда, на землях которого 
ожидается строительство многоквартирных 
домов, и строителей. Мне жалуется и та, и 
другая сторона этого конфликта. Первые 
говорят, что над их участком строят высотки, 
загораживая свет, а девелоперы возмущены 
тем, что собственники земли заламывают 
за свои участки нереально высокую цену.

Пока земля не приобретена в собствен-
ность девелоперских компаний, естественно, 
никакой стройки не будет. Поэтому рабо-
та начинается с приобретения земельного 
участка, на котором можно планировать 
строительство, согласованний с админи-
страцией Барнаула. Наверное, решением 
этого вопроса могло быть использование 
муниципального ресурса, чтобы участки 
приобретать и комплектовать под комплекс-
ную застройку и передавать девелоперам 
как готовый объект. Тогда не будет случаев, 
что во дворе строящейся многоэтажки стоит 
частный дом. Это небезопасно и неэстетично.

В конце 2020 года Государственной думой 
был принят закон о комплексном развитии 
застроенных территорий, который позволит 
более цивилизованно решать эти вопросы.  
Суть его в том, что если большинство соб-
ственников жилья, находящихся на этой 
территории, принимает решение о начале 
комплексной застройки, по сути ренова-
ции,  то начинается снос жилья и застройка 
этой территории многоэтажными домами. 
Предполагается, что за снесенные объекты 
собственники получают возмещение по ры-
ночной стоимости.

К этому закону еще много вопросов, необ-
ходимо выпустить много подзаконных актов 
на уровне федерального и региональных 
правительств. Поэтому о механизмах гово-
рить пока рано. Можно говорить о развитии 
окраин Барнаула, но у нас и близко к центру 
много земли, которая наполнена аварийным 
жильем. За ней перспектива.

Евгений ШУМИЛОВ

  ПАНОРАМА .

Еще в восьмом классе житель села Полковниково Ко-
сихинского района Серёжа Березовский решил, что в 
своей взрослой жизни он станет предпринимателем, 
и никем больше. Так и получилось.

– Такое качество, как предпри-
имчивость, было у него развито 
еще во время учебы в школе, – рас-
сказывает глава администрации 
Полковниковского сельсовета На-
талья Ануфрикова. – Когда Сергей 
учился в 11-м классе, он обратился 
ко мне, как к главе села, и попро-
сил помочь ему оформить в арен-
ду земельный участок под пасеку. 
Затем он попросился к одному из 
местных пчеловодов работать на 
лето бесплатно, чтобы освоить 
азы этого дела, и освоил. И сей-
час, как я знаю, у него есть своя 
небольшая пасека.

Позже, когда он уже вернулся 
из армии и мы узнали, что есть 
социальная программа по оказа-
нию помощи решившим занять-
ся своим делом людям, я сразу 
поняла, что самая подходящая 
кандидатура для этого Сергей 
Березовский.

П� ����������� 
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Сергей человек действительно 
целеустремленный и упорный в 
достижении поставленной перед 

ним цели. Вот только один при-
мер тому. Была у Серёжиного деда 
Василия гармошка, и, слушая, 
как тот на ней играет, парень, по 
его собственному выражению, 
захотел «добиться определен-
ного уровня игры на гармони». 
Оценивать этот уровень – задача 
специалистов, но с гармошкой 
этой Сергей выступает на многих 
мероприятиях. Сам поет, сам себе 
аккомпанирует.

Однако к делу. В сентябре про-
шлого года Сергей Березовский 
обратился в Управление соци-
альной защиты населения по 
Косихинскому району с просьбой 
помочь ему открыть мастерскую 
по организации услуг шиномон-
тажа в своем селе Полковниково. 
Специалисты управления разъяс-
нили ему, какие предъявляются 
требования и какие условия необ-
ходимо выполнить для участия 
в государственной программе 
Российской Федерации «Соци-
альная поддержка граждан». 
Сергею предстояло составить 
бизнес-план – проект будущего 
бизнеса, собрать необходимый 
пакет сопутствующих документов 

и пройти регистрацию в налого-
вой инспекции.

Что касается составления биз-
нес-плана, то тут Березовскому 
помог один из его хороших дру-

зей – Григорий Борисов, по сло-
вам Сергея, понимающий в этом 
деле. Бизнес-план был принят, 
и управление по социальной 
защите населения заключило с 

Сергеем социальный контракт, 
выделив начинающему предпри-
нимателю для осуществления 
его задумки 250 тысяч рублей.

На эти деньги Березовский 
приобрел шиномонтажное обо-
рудование.
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– Я бы назвал свою нынешнюю 

деятельность как предпринима-
теля пробой пера, – говорит Сер-
гей Березовский. – Шиномонтаж – 
это только одно из направлений 
деятельности, какие мне хоте-
лось бы осуществить. В планах 
создать небольшую станцию 
технического обслуживания, а 
затем и ремонтом машин занять-
ся более широко. Тем более что 
у нас неподалеку федеральная 
трасса, машины, бывает, лома-
ются и, соответственно, требуют 
ремонта.

Но это в планах, а пока Сергей 
Березовский вместе с хорошим 
другом занимается ремонтом 
машин свои х односельчан. 
И поскольку своих познаний в 
этом деле, по собственному при-
знанию предпринимателя, пока 
недостаточно, а машины приго-
няют самые разные, пользуется 
Березовский и помощью Интерне-
та, и советами своих односельчан, 

разбирающихся в технике. А так 
как Сергея знает всё Полковни-
ково и знают его люди как парня 
хорошего, серьезного и отзывчи-
вого, в советах этих отказа ему 
нет никогда. В итоге сразу два 
бонуса – отремонтированные 
автомобили и бесценный опыт.

Сегодня, как говорит Бере-
зовский, дело идет трудно, так 
как зимой для шиномонтажки 
работы мало. Заработков особых 
нет, полученные по социальному 
контракту деньги потрачены на 
инструменты и рекламу заведе-
ния, а вот дел много. Главная же 
задача – подготовиться к летне-
му сезону, в частности провести 
ремонт построенного Сергеем 
и его товарищами гаража, а уж 
потом…

– У меня отец занимался кузов-
ным ремонтом, я работал вместе 
с ним, потому этой сферы тоже 
коснусь, – говорит предприни-
матель, – шиномонтаж, ремонт 
двигателей само собой, придет 
лето – будет больше клиентов и, 
соответственно, денежных по-
ступлений, будем развиваться. 
Я всегда хотел заниматься делом 
самостоятельно, быть независи-
мым насколько это возможно и 
никогда от этой идеи не отка-
жусь.

Константин СОМОВ

«От принципов не откажусь»

Электроэнергия дорожает
Оптовые цены на электроэнергию в 2020 году 

достигли максимальных значений, несмотря на 
сильнейшее за десять лет падение спроса. Но в этом 
году они вырастут еще больше.

Как сообщает «Коммерсант», основным драйвером 
роста стали обязательные нерыночные надбавки. По 
прогнозам регулятора, в этом году энергоцены могут 
увеличиться еще сильнее: в европейской части страны 
и на Урале рост составит 3,8%, а в Сибири – 13,4%.

Такая динамика возмущает промышленников. «Энер-
горынок работает неправильно, углубляя спад и замедляя 
восстановление экономики: рост цены при сокращении 
спроса и избытке мощностей противоречит рыночным 
законам, поощряет отраслевую неэффективность и сни-
жает привлекательность энергосистемы для потребите-
лей»,– заявили «Ъ» в Сообществе потребителей энергии.

Отметим, что рост оптовых энергоцен не влияет на 
тарифы на электроэнергию для населения, которые пол-
ностью регулируются государством.

Вывели новый сорт
Ученые Федерального Алтайского научного цен-

тра агробиотехнологий (ФАНЦА) вывели новый сорт 
проса двойного назначения. Просо Барнаульское 
18 можно сеять для получения зерна, а также в каче-
стве однолетней кормовой культуры. Его вегетатив-
ная масса выше, чем у стандарта (Барнаульского 98).

Как рассказал руководитель одного из отделов 
ФАНЦА Андрей Зиборов, сортоиспытание длилось три 
года. Новый сорт проса показал среднюю урожайность по 
чистому пару на опытных делянках 32,7 ц/га, что выше 
Барнаульского 98 на 4,7 ц/га. Вегетационный период 
Барнаульского 18 составляет 97 дней. Новый сорт проса 
устойчив к поражению пыльной головней.

Нестабильность спроса на эту культуру мешает сель-
хозпроизводителям планировать свой севооборот. Однако 
Андрей Зиборов считает невостребованность этой куль-
туры переработчиками временным явлением. «Недавно 
к нам обращались аграрии, просили хоть тонну семян, 
а их нет», – рассказал ученый.

Самозанятым 
дают кредиты

Самозанятые граждане Алтайского края могут 
воспользоваться льготными кредитами МСП Банка.

Ссуда может составлять до 5 млн рублей по ставке 7,5%. 
Для самозанятых граждан при сумме кредита свыше 
1 млн рублей срок кредитования составляет 60 месяцев.

По информации Управления Алтайского края по разви-
тию предпринимательства и рыночной инфраструктуры, 
такие продукты банка становятся востребованными пред-
принимателями и самозанятыми гражданами региона. 
Например, житель Барнаула Сергей Лосоногов работает на 
рынке строительных услуг. В прошлом году он оформился 
как самозанятый и занял в МСП Банке 400 тыс. рублей на 
3 года под 6,25% годовых. «Сейчас я работаю, есть заказы», – 
поделился успехом Сергей Лосоногов. Он уверен, что по-
ложительный опыт получения поддержки позволит ему 
нормально развивать свое дело.

Евгений ШУМИЛОВ 

Папоротник, в изобилии ра-
стущий в некоторых районах 
Алтайского края, жители ре-
гиона считают экзотическим 
продуктом и редко употребля-
ют в пищу. Хотя в азиатских 
странах его ростки ценят как 
деликатес. Собирать расте-
ние непросто, и делать это 
можно только три недели в 
году – с середины мая до нача-
ла июня. Но предприимчивым 
людям удается построить 
на заготовке папоротника 
прибыльный бизнес.
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Когда источник твоего заработка за 

две недели теряет свои свойства, пре-
вращаясь из сочного ростка в сухой 
несъедобный стебель, собирать его 
нужно с утроенной силой. Самостоя-
тельно запастись продуктом на год впе-
ред невозможно, поэтому приходится 
обращаться за помощью.

– Когда сезон начинается, мы задей-
ствуем максимум ресурсов, – рассказы-
вает предприниматель из Троицкого 
района Юрий Лактионов, директор ООО 
«Заготовитель». – Какую-то часть от не-
обходимых объемов собираем сами, 
какую-то сдают местные жители. Также 
приобретаем растения у предпринима-
телей из соседних районов, которые 
организовали сбор в своих населенных 
пунктах. Любой желающий может за-
работать, но время ограничено.

После того как побег сорвали, дей-
ствовать нужно не менее оперативно. 
В течение трех часов его нужно засо-
лить, иначе растение засохнет и вряд 
ли кому-то придется по вкусу. Папорот-
ник консервируют в 25-процентном 
растворе соли, в таком состоянии он 
может храниться до трех лет.

– Используем обычную крупную 
соль, которую закупаем в Иркутске. 
Раньше считалось, что для консерва-
ции подходит и бурлинская соль, но она 
озерная, грязная, в ней много примесей 
песка, – объясняет Лактионов. – Нам 
и без этого папоротник приходится 
тщательно промывать, а если этого не 
сделать, то вкус продукта будет сильно 
отличаться. Много тонкостей, но мы их 
все соблюдаем. Два года назад купили 

здание бывшего АТП, обустроили цех, 
создав в нем все необходимые для ра-
боты условия, это позволяет нам выпу-
скать продукт высшего сорта.

После консервации следуют не ме-
нее важные процессы – промывка и 
резка. В недавно открытом цехе пере-
рабатывается папоротник не только 
из личных запасов, но и поставленный 
от других фирм, которые заключили с 
«Заготовителем» договоры комиссии. 
Заканчивается всё фасовкой.

– Весь промытый и порезанный в 
течение дня папоротник мы выкла-
дываем на стол: нужно убедиться, что 
все растения здоровы. Смотрим, чтобы 
случайно не попали мусор или грязь. 
Потом сортируем ростки по длине – 
для высшего сорта она должна быть 
32 сантиметра, – поясняет технолог 
предприятия Елена Зипа. – Если всё 

нормально – упаковываем. И так до 
следующего урожая.
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Заготовкой папоротника Юрий Лак-

тионов начал заниматься с 2012 года. 
Первые сезоны удавалось собирать до 
15 тонн продукта, сейчас объемы вы-
росли до 200 тонн. Еще около 100 тонн 
привозят партнеры, которым «Загото-
витель» оказывает услуги по резке.

– Мы не ищем рынки сбыта в России. 
Япония дает необходимые объемы, дает 
авансирование. В России папоротник 
высокого качества не востребован, по-
тому что он на 30–40% дороже, – уверен 
предприниматель.

По словам Лактионова, за границу 
отгружается лучший товар, а в России 
остается второй сорт или некондиция.

– Бывает, в общепите купишь салат, 
а там от папоротника одно название. 
Палки в зубах застревают, разжевать 
невозможно. Переломить эту ситуацию 
практически невозможно. Пока россия-
не не будут зарабатывать хотя бы по 
500 долларов, так и будут палки есть, – 
считает директор ООО «Заготовитель».
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Бизнес по заготовке папоротника по-

тому и прижился в России, что сегодня 
наши предприниматели из-за дешевой 
рабочей силы могут предложить более 
выгодные условия сотрудничества. 
Условный житель Китая за наши зар-
платы мыть и резать ростки не станет. 
Выгоднее оказалось импортировать 
готовый продукт из России.

– Мы цену тоже постепенно подни-
маем, чтобы в том числе и зарплаты 
увеличивать. Но и затраты растут. По 
крайней мере, пока китайцы сами не 
хотят заниматься заготовкой. И навер-
ное, нескоро захотят, потому что мы 
делаем это гораздо дешевле, – объяс-
няет бизнесмен.

Пандемия коронавируса внесла 
свои коррективы в объемы сбыта 
предприятия. В прошлом году в Япо-
нии попросили владельцев ресторанов 
приостановить свою деятельность. Те, 

кто соглашался, получали пособия. 
Из-за этого потребление папоротни-
ка в первой половине года заметно 
снизилось.

– Прибыль упала на 30%, для нас это 
много. Сейчас поступают новости, что 
в январе в Стране восходящего солнца 
опять начала расти заболеваемость. 
Есть вероятность, что спрос опять упа-
дет. В начале прошлого года у нас уже 
был план работ, мы знали, какие объе-
мы нам нужны. Сейчас контракты не 
заключаются, все ждут, как ситуация 
обернется через несколько месяцев. 
Поэтому первые договоры на поставку 
будем подписывать только в марте. 
К этому моменту надо подготовиться, 
хотя мы уже сейчас понимаем, что объ-
емы будут снижены, – констатирует 
Лактионов.

Предприниматель добавил, что из-
за пандемии на предприятии начался 
кризис перепроизводства. Поэтому сей-
час он выбрал выжидающую позицию, 
чтобы не усугубить положение.

– Перепроизводство, за которым 
следует снижение цены, для нас не-
допустимо. Благо, что еще есть время до 
сезона сбора. Надеюсь, к тому моменту 
обстановка хотя бы немного устаканит-
ся, – резюмировал бизнесмен.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Когда цветёт бизнес

  В ТЕМУ .
Большая часть папоротника из 

Алтайского края, Хакасии и Кеме-
ровской области вывозится в Япо-
нию и Китай, всего около 900 тонн в 
год. В России продукт не пользуется 
большим спросом, на внутренний 
рынок ежегодно приходится около 
100 тонн.

Как за прошлый год выросли цены на зерно, приобретаемое алтайскими переработчиками
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90,8 124,2 129,0 136,0 149,7 154,7 185,1 190,1 196,7

Перед упаковкой папоротника его тщательно проверяют. Юрий Лактионов.
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  В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ .

Мария Николаева из медицинского университета.

От идеи до производства

КСТАТИ
В Алтайском крае создаются хорошие условия 

для молодых ученых. Работает обширная сеть 
современного технопарка «Кванториум», регулярно
 проводится фестиваль науки.

«Пламя» горит с новой силой
  НАГРАДЫ .

В эти дни в вузах края 
проходят мероприятия, 
посвященные Дню науки. 
В классическом универ-
ситете не только под-
готовили обширную и 
интересную программу, 
но и наградили лучших 
исследователей.

День российской науки 
традиционно отмечается 
8 февраля. В вузах, как правило, 
интересные события проводят 
на протяжении недели. Так, в 
Алтайском государственном 
университете программу распи-
сали на три дня. В понедельник 
праздник начался с торжествен-
ного заседания Объединенного 
научно-технического совета 
АлтГУ. Лучшим исследователям 
по итогам 2020 года вручили 
памятные знаки «Пламя науки». 
В их числе чествовали Антона 
Васильева, доктора юридиче-
ских наук, директора Юри-
дического института. Он стал 
лауреатом краевого конкурса 
«Интеллектуальный капитал 
Алтая – 2020», а еще получил 
президентский грант для мо-
лодых докторов благодаря кро-
потливой работе над проектом 
«Научное право. Российское и 
международное измерение». 
Автор рассказывает:

– По-прежнему сохраняет-
ся вакуум в исследованиях 
правового регулирования на-
учно-технической и иннова-
ционной деятельности. Остро 
стоят вопросы, связанные со 
статусом ученого, моделями 
финансирования исследова-
тельской деятельности. Речь 
также идет о международном 
сотрудничестве. К сожалению, 
санкции влияют на научную 
составляющую, возникают 
сложности с передачей опре-
деленных технологий на тер-
риторию России, к примеру для 
газового, нефтяного секторов. 
В общем, мой проект – это ши-
рокое поле для творчества в по-
исках правовых режимов для 

отечественных и зарубежных 
специалистов.

В науку Антон Васильев 
пришел в 2003 году, столько 
же работает в классическом 
университете. Кстати, он не 
только реализует свои проек-
ты, но и прилагает максимум 
усилий для того, чтобы сту-
денты включались в исследо-
вательскую сферу. И считает, 
что есть два главных фактора, 
которые напрямую влияют 
на их выбор.

– Есть организационные 
трудности, связанные с напи-
санием диссертации. Бумажная 
волокита, постоянно возрастаю-
щие требования к претенден-
там. Проблема еще и в том, что 
на защиту большие очереди, 
а еще представителям регио-
нальных вузов нужно ехать в 
Центральную Россию, где есть 
диссертационные советы. Это 
затратное дело. Кроме того, лю-
дям нужна мотивация. Пока же 
профессия ученого с финан-
совой точки зрения оставля-
ет желать лучшего, – считает 
собеседник.

«Пламя науки» в этот день 
получили 25 человек. Необыч-
ная награда. Вручается умни-
кам и умницам на протяжении 

нескольких лет. Она символи-
зирует стремление к научному 
поиску и служение делу про-
свещения. Успехов и вдох-
новения всем присутствую-
щим пожелал президент 
АлтГУ Сергей Землюков. По-
здравила собравшихся прорек-
тор по научному и инновацион-
ному развитию вуза Светлана 
Максимова. Она подчеркнула:

– Университету есть чем 
гордиться. У нас много дости-
жений как в фундаментальной, 
так и прикладной областях. Реа-
лизуем одновременно более 
300 проектов. На их дальней-
шее развитие вуз заработал 185 
миллионов рублей. Кроме того, 
мы активно участвуем в нацио-
нальном проекте «Наука»: в 
2020 году 15 коллективов ис-
следователей выиграли гранты 
Российского научного фонда. 
Рады тому, что успешно работа-
ет наша лаборатория мирового 
уровня по математическому 
моделированию в области не-
однородных сред.

9 и 10 февраля в АлтГУ про-
ходят дискуссионная панель и 
секционные мероприятия фо-
рума аспирантов «Я выбираю 
науку», а также публичные 
лекции и мастер-классы, где 

рассматриваются актуальные 
проблемы химии, психоло-
гии, социологии и других 
направлений. В частности, 
желающие могут послушать 
о том, как узнать о развитии 
ребенка по движению глаз, 
понять, чем полезен иссле-
довательский массовый он-
лайн-курс.

В рамках празднования для 
школьников организовали 
«Классную встречу». Участ-
никами стали воспитанники 
Дома научной коллаборации 
им. В.И. Верещагина, учащиеся 
Алтайского краевого педагоги-
ческого лицея, Барнаульского 
лицея № 86, гимназии № 40. 
Ребятам рассказали о жизни 
советского ученого-ботаника, 
флориста, краеведа и иссле-

дователя Алтая Виктора Ве-
рещагина.

– Ученый регулярно ездил в 
экспедиции по краю, собирал 
бесценные сведения о биоце-
нозе ленточных боров, степей, 
торфяников и болот. Создавал 
богатейшие коллекции мине-
ралов, образцы флоры и фауны. 
50 видов растений, найденных 
исследователем, были ранее 
неизвестны на Алтае, а шесть –
впервые открыты для науки, –
говорит директор института 
биологии и биотехнологии 
АлтГУ, заведующая кафедрой 
ботаники, профессор Марина 
Силантьева.

В других вузах региона 
также в эти дни проходят 
интересные мероприятия. 
Так, в аграрном университе-
те в разгаре Международная 
научно-практическая кон-
ференция «Аграрная наука –
сельскому хозяйству», в педа-
гогическом рассказывают о 
проблемах воспитания в со-
временной школе. Желающие 
могут сходить на экскурсию 
в астрономическую обсерва-
торию.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 

Евгений НАЛИМОВ 
(фото)
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Во время заседания ученого совета.Антон Васильев.

Ее коллега, доцент Бийского технологи-
ческого института Виктор Нестеров, тоже 
является лауреатом конкурса «Интеллекту-
альный капитал Алтая». Молодой человек 
занимается разработкой ультразвукового 
оборудования и его применением.

– Конкретные исследования провожу 
с оборудованием, предназначенным для 
процессов в газовых средах. В частности, 
для Читинской ТЭЦ поставляли излучате-
ли, которые увеличивают эффективность 
газоочистителей, – пояснил он.

Во время открытия Года науки и техноло-
гий было озвучено имя нового заслуженно-
го работника науки и высшего образования 
Алтайского края. Этого звания удостоен 
доцент Алтайского государственного пе-

дагогического университета Анатолий 
Шадрин.

В номинации «Профессор года» лауреа-
тами краевого конкурса стали Валентина 
Кундиус (аграрный университет), Миха-
ил Старостенков и Александр Ситников 
(технический университет). В номинации 
«Ученый года» отмечены Мария Николае-
ва (медицинский университет), Андрей 
Шалунов (Бийский технологический ин-
ститут), Антон Васильев (классический вуз).

В номинации «Молодой исследователь 
года» награды получили Виктор Нестеров 
(Бийский технологический институт), 
Сылдысмаа Сарыглар (классический 
университет) и Елена Щетинина (тех-
нический университет).

Кристина ЛИВЕР,
 Андрей КАСПРИШИН (фото)

(Начало на 1 стр.)

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчик работ: Копытин Игорь Викторович, Алтайский край, 
г. Бийск, пер. Муромцевский, д. 15, кв. 21, тел. 8-909-504-0914.

Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, 
квалификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осущест-
вляется по почтовому адресу: 659316, Алтайский край, г. Бийск,  
ул. Чайковского, д. 89/5, оф. 207, адрес электронной почты: chejsik1@
mail.ru, контактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:07:180001:565, 
расположенного по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, 
Быстроистокский район, в 6,5 км по направлению на юго-запад от 
с. Усть-Ануй. Ознакомиться с проектом межевания, а также пред-
ставить обоснованные возражения можно в течение 30 дней от 
даты публикации извещения по адресу кадастрового инженера.

Изменение
к извещен и ю, оп у б л и-

кованному в газете «Алтай-
ская правда», № 15 (30388) от 
29.01.2021, данному ООО «Гея». 
Внести изменение: вместо  
29 февраля 2021 г. в 10 часов 
00 минут читать правильно: 
«1 марта 2021 г. в 10 часов 
00 минут».

Извещение о согласовании местоположения границ земельного участка
Кадастровым инженером ООО «Земельный ка-

дастр и недвижимость» Курносовым Михаилом 
Александровичем, квалификационный аттестат 
№ 22-13-24, номер регистрации в государствен-
ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность 25587, почтовый адрес: 659600, Ал-
тайский край, Смоленский район, с. Смоленское,  
ул. Песчаная, д. 25, контактный тел. 8-913-236-5044, 
адрес электронной почты: mikhailkurnosov@yandex.ru,  
выполняются кадастровые работы по уточнению 
местоположения границ земельных участков в 
отношении земельных участков с кадастровым 
№ 22:57:080301:1798, расположенный по адре-
су: Алтайский край, Целинный район, вблизи  
ур. Май, 2100 метров западнее лога Топкий, када-
стровый № 22:57:080301:1799, расположенный по 
адресу: Алтайский край, Целинный район, пример-
но 1020, 4240 метров юго-восточнее ур. Активист,  

2350 метров северо-западнее ур. Таловка.
Заказчиком кадастровых работ является ООО «Гея»,  

адрес: Алтайский край, Целинный район, с. Ма-
рушка, ул. Коммунарская, д. 41, контактный  
тел. 8-923-164-0000.

Земельные участки, с правообладателями ко-
торых требуется согласование местоположения 
границ – земельные участки с кадастровыми  
№ 22:57:080301:82, 22:57:080301:1686.

Ознакомиться с проектом межевого плана и пред-
ставить свои обоснованные возражения возможно в 
течение 30 дней с момента опубликования извеще-
ния по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Советская, д. 102.

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок.

Информационное сообщение о торгах по продаже имущества МУП «Благоустройство» 
Организатор торгов – конкурсный управляю-

щий МУП «Благоустройство» (658700, Алтайский 
край, г. Камень-на-Оби, ул. Громова, д. 49а, ОГРН 
1042201732418, ИНН 2207006387) Бортяков В.В. 
(656906, г. Барнаул-34, а/я 450, тел. 8-903-948-9195, 
vlbortyakov@ya.ru) сообщает, что публичные тор-
ги 30.12.2020 состоялись по Лоту 1 и признаны не-
состоявшимися по Лоту 2 из-за отсутствия заявок 
и объявляет о проведении повторных торгов по-
средством публичного предложения:

Лот 2 – железнодорожный тупик от перевод-
ной стрелки до ПК11+39,5, протяженность: 147,9 м. 
Инвентарный номер 01:410:600:0000007660:9002. 
Литер: 2. Адрес: г. Камень-на-Оби, ул. Новая, д. 15а. 
Право аренды земельного участка 1 174,00 кв. м. 
Кадастровый номер 22:68:000000:173. Начальная 
цена без НДС – 302 976,00 руб.

Последовательность снижения – 10% от началь-
ной цены каждые 7 календарных дней.

Цена отсечения (минимальная цена продажи) –  
60% от начальной цены.

Задаток в размере 10% от суммы предложения 
на данном этапе.

Торги и подведение результатов состоятся 
24.03.2021 года в 08.00 (время мск) на электрон-
ной площадке ООО «Фабрикант.ру», в сети «Интер-
нет» по адресу: https://www.fabrikant.ru/.

Прием заявок осуществляется оператором элек-
тронной площадки (ОЭП) по адресу: https://www.
fabrikant.ru/ с 09.00 17.02.2021 (время мск).

Для участия необходимо подать заявку, заклю-
чить договор о задатке, внести задаток по рекви-
зитам: МУП «Благоустройство», ИНН 2207006387, 
КПП 220701001, р/сч 40702810418120000139, Ал-
тайский РФ АО «Россельхозбанк» г. Барнаул, к/сч 
30101810100000000733, БИК 040173733.

Подробнее – в объявлении на стр. 3 № 196 (30323) 
от 20.10.2020.

Алтайская краевая общественная организация «Рубцовская 
коллегия по оказанию социальной помощи населению» выражает  
глубокие соболезнования Виктору Викторовичу Зобневу в связи 
со смертью отца

ЗОБНЕВА
Виктора Алексеевича.

 Купим земли сельскохозяйственного назначения или 
сельхозорганизацию.Тел. 8-913-217-6677.

По вопросам рекламы обращайтесь 
по телефонам:  
(3852) 634-616, 633-478. Реклама

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Гостинку в центре г. Барнаула (18 кв. м).  
Тел. 8-961-976-3417.

Комнату в г. Барнауле девушке-сту-
дентке (лоджия, диван, телевизор, 
стол, стулья, тумбочка, холодильник, 
стиральная машина, без животных).  
Тел. 8-913-219-4906.

3-комн. в 2-квартирном доме в с. Усть- 
Чарышская Пристань (62 кв. м, отопле-
ние водяное и электро). Тел. 8-905-989-
7109.

Студию в г. Барнауле (12 кв. м, мебли-
рованная, 900 тыс. руб., торг). Тел. 8-913-
216-1166.

2-комн. в 2-квартирном доме в  
с. Усть-Чарышская Пристань. Тел. 8-906-
968-9848.

3-комн. в с. Усть-Чарышская Пристань 
центр, 71,2 кв. м) или меняю на 1-комн. 
квартиру в г. Барнауле. Тел. 8-961-976-
3842.

Студию в г. Новоалтайске (новострой-
ка, монолит, 22 кв. м, 6/10, льготная 
ипотека, рассрочка). Тел. 8-913-211-
8697.

2-комн. в г. Барнауле (2 млн руб.).  
Тел. 8-923-714-6567.

3-комн. в с. Гуселетово Романовско-
го района (54 кв. м, рядом зона отды-
ха, грязелечебное озеро). Тел. 8-905-
927-8650.

1/2 дома в с. Кучук (39 кв. м, 2 комн., 
удобства в доме, участок 9 соток). Можно 
под материнский капитал. Тел. 8-929-
344-7785.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарно-
го рынка, кирпичн., 38 кв. м, централь-
ные коммуникации, 2,5 сотки, прово-
дят газ, 5 минут от Янтарного рынка). 
Тел. 8-952-005-0707.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихин-
ского района (80,4 кв. м, кирпич-
ный, 3 комнаты, кухня, кочегарка, 
все удобства, вода в доме, кладовая, 
окна и двери пластиковые, крыша и 
забор пофнастил, баня, гараж на 2 а/м, 
хозпостройки, сад и огород 10,4 сот-
ки). Тел. 8-923-655-8409.

В с. Повалиха (56,5 кв. м, 3 комн., кух-
ня, газ, баня, хозпостройки, погреб, 
14 соток, в собственности). Тел. 8-923-
796-7689.

Комбайн «Енисей-1200-1НМ» (2007 г. в.) 
или меняю на равноценное авто или МТЗ 
с КУНом. Тел. 8-905-927-8650.

Токарные станки, пресс – 63 т, гильо-
тину. Тел. 8-903-911-7751.

Газовую плиту «Карпаты» (4-конф., 
производство Румыния, в отличном 
состоянии). Тел. 8-962-813-2510.

Шубу (женская, искусственная, цвет 
коричневый, разм. 46-48, в отличном 

состоянии). Тел. 8-962-813-2510.
Качественный горный мед (урожай 

2020 года). Тел. 8-962-802-0810.
Трансформаторную будку КТПН-160-

10/0,4 (новая, недорого). Тел. 8-960-
958-5566.

Дубленку (женская, коричневый 
цвет, капюшон, недорого), шубу (ци-
гейковая, разм. 52-54, в отличном со-
стоя нии), сапоги зимние (разм. 41, 
финские, в отличном состоянии).  
Тел. 8-909-500-5061.

Холодильник «Стинол» (б/у, цвет бе-
лый), простынь (1,5-спалка), сапоги 
(женские, б/у, замшевые, цвет черный). 
Тел. 8-913-219-4906.

Подшивку газеты «ЗОЖ» (2002 – 
2020 гг.), памперсы для взрослых № 2.  
Тел. 8-960-940-7739.

Шубу (женская, цигейковая, новая, 
разм. 50-52), шубу (мужская, черная, 
разм. 50-52). Тел. 8-960-940-7739.

Ищу работу по уходу за тяжелым, 
лежачим больным (опыт работы  
12 лет, опытная, ответственная, чест-
ная, оплата почасовая). Тел. 8-913-
219-4906.

Ищет хозяина в частном доме со-
бака-охранник по кличке Черныш в 

г. Барнауле (метис овчарки и лайки, 
окрас черный, возраст 1 год). Тел. 8-962-
803-2795.

Отдам в добрые руки кошечку и ко-
тика в г. Барнауле (окрас шоколадный, 
глаза зеленые, 6 месяцев, к туалету 
приучены). Тел. 8-962-803-2795.

По семейным обстоятельствам от-
дам взрослую кошку редкого чере-
пахового окраса (глаза зеленые, к ту-
алету приучена, стерилизованная).  
Тел. 8-913-228-5696.

В связи с переездом отдам в до-
брые руки молодых кошек-мыше-
ловок (тигрового и темного окраса, к 
туалету приучены, стерилизованы).  
Тел. 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки крупного кота-ка-
страта, сибиряк, ласковый, лоток зна-
ет, активный, любит внимание к себе. 
Тел. 8-913-028-4522.

Отдам в добрые руки крупного коти-
ка, 1 год, кастрат, активный, добрый, 
туалет знает. Тел. 8-913-028-4522. 

Портреты советских руководителей, 
предметы советского быта, часы-ходи-
ки, будильник, примус, учебники 1950-
1960 гг., чернильницу и т. д. Тел. 8-903-
948-1253.

ТРЕБУЕТСЯ ВЕТВРАЧ. 
 Жилье и служебный  

автомобиль  
предоставляются.

Тел. 8-960-960-0984.
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ПРОДАЮ 

Тел. 8-960-960-0984.

КамАЗ, 2009 г. в., хтс;  
бензовоз, 2011 г. в., хтс; 

комбайн «Вектор», 2009 г. в., хтс;  
комбайн «Палессе», 2011 г. в., хтс.
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СЕМЕНА ПШЕНИЦЫ (ЭЛИТА):
Тобольская, Алтайская жница,
Баганская 95, Уралосибирская.

Семена ячменя: Ворсинский 2 (элита),
Алей (элита).

Семена овса Эффектив (РС3).
Элитно-семеноводческое предприятие

ООО «Алтайская продовольственная компания»
Алтайский край, с. Волчиха, ул. Свердлова, д. 40.

Тел.: (385-65) 22-1-90, 20-2-49,
8-962-802-0483, еmail: Zerno_apk@mail.ru

Документы. Количество ограничено.
Сертификат на производство РСЦ 022 022 Е9 1251-17 от 10.10.2017 года. Ре
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Виктор  Томенко и заслуженный работник науки и высшего образования 
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

ОБЩЕСТВО
  ЧП .

  ФОТОФАКТ .

Родители на трибунах вытирали 
слезы радости за своих детишек, 
которые кружились в ритме валь-
са перед строгими судьями. А дети 
сияли улыбками от счастья, держа 
в руках кубок первой победы…

6 февраля в спорткомплексе «Победа» прошел 
чемпионат Алтайского края по танцевальному 
спорту. 65 пар из Барнаула, Бийска, Новоалтайска, 
210 танцоров в дисциплинах «Соло» и «Дуэты» 
показали свое мастерство. Особенно покорил зри-
телей и жюри победный дубль Сергея Муравьёва 
и Ангелины Скворцовой из клуба «Лаки Хилл».

Андрей КАСПРИШИН
(фото автора)

Как в маршрутке
В Барнауле подвели про-
межуточные итоги 
эксперимента, соглас-
но которому в вечернее 
время на линию выходят 
трамваи без кондукто-
ров.

На такой шаг в «Горэлек-
тротрансе» с 1 января пошли из-
за острой нехватки персонала.

За месяц в таких трамва-
ях, где работа организована 
по принципу маршрутного 
такси, обслужили 30 111 пас-
сажиров. Работали только 
передние двери. Оплата – при 
выходе из трамвая. На таком 

электротранспорте установле-
ны специальные таблички: «Ва-
гон работает без кондуктора».

Директор барнаульского 
«Горэлектротранса» Николай 

Петряшин поясняет, что на 
предприятии из-за пандемии 
коронавируса отсутствует по-
рядка 44% штатной численно-
сти кондукторов.

«Мы стараемся своими си-
лами находить выход из сло-
жившейся ситуации, чтобы 
сохранять необходимый выпуск 
подвижного состава на линии, 
выдерживать интервалы дви-
жения и перевозить наших 
пассажиров. К сожалению, пока 
положение не стабилизируется, 
будем продолжать трудиться в 
таком режиме», – признал он.

Также Николай Петряшин 
попросил пассажиров с понима-
нием отнестись к ситуации. По-
скольку люди рассчитываются 
на выходе, приходится дольше 
ждать, чтобы покинуть вагон 
или зайти в него.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Самба,
румба,
ча-ча-ча

Тяжёлый снег Смазнево

  ТУРНИР .

(Начало на 1 стр.)

– Муж рано утром на работу со-
брался, лопату с собой прихватил. 
Нигде даже не екнуло, что в послед-
ний раз его вижу живым. А вскоре 
брат прибежал, я ничего еще не знала, 
говорит, фамилии тех, кто погиб, уже 
известны, Юра среди них. Мы прие-
хали сюда сразу и вот с утра стоим. 
Нас не пускают к зерноскладу, там 
Следственный комитет сейчас ра-
ботает. Говорят только: «Терпение, 
терпение…»

Юрий Дмитриев всю свою недолгую 
жизнь – в июне ему лишь пятьдесят 
исполнилось бы  – работал механиза-
тором. За штурвал впервые сел, когда 
юноше было 14. С женой Ириной успе-
ли вырастить сына Виталия – он по 
стопам отца пришел работать в хозяй-
ство трактористом, дочь Веронику –
студентку педуниверситета. Млад-
шенький, Владик, еще детсадовец. Сло-
во «навсегда» малышу пока неведомо, 
да и взрослые не вполне пока могут 
связать его с братом, папой, мужем…

А родные погибших всё подъезжа-
ют. И у многих вот это недоумение 
в глазах: «Сколько живем – первый 
раз такое видим». Вроде не горы, а 
вот поди ж ты – настоящая лавина, 
так много снега накопилось.

Когда людей достали, выяснилось, 
что они попали в середину снежного 
пласта, два метра под и два – над ними. 
Еще один факт, который отмечают 
местные: работали мужчины без стра-
ховок. Говорят, все всегда так делали. 
А зачем? Зерносклад-то одноэтажный. 
Этот факт – один из многих, который 
тщательно проверяется. Работали ли 
люди на высоте в страховочных поя-
сах, проходили ли соответствующий 
инструктаж…

Родные погибших, стоящие на 
улице с утра, изрядно замерзли. 
Психологи МЧС уводят их в здание 
сельсовета, где уже готов горячий чай.

П����� �����
Тем временем на месте происше-

ствия продолжали работать след-
ственная бригада и спасатели. Для 
ликвидации последствий ЧС были 
привлечены 62 человека и 17 единиц 
техники, по словам старшего опер-
группы ГУ МЧС России по Алтайскому 
краю полковника Юрия Исаева.

После трагического случая в Зарин-
ском районе властью Алтайского края 
даны особые поручения по обеспече-
нию безопасности на предприятиях.

Об этом 8 февраля заявил губерна-
тор Алтайского края Виктор Томенко 
на встрече с заместителем председате-
ля правительства края Александром 
Лукьяновым.

Виктор Томенко поручил Мини-
стерству социальной защиты края 
рассмотреть вопрос помощи в ре-
шении проблем семей погибших и 
пострадавших. Также будут приня-
ты дополнительные меры, чтобы 
не допустить повторения подобных 
происшествий.

«Групповой, смертельный случай 
на производстве, к сожалению, у нас в 
крае не единичный, но с точки зрения 
масштабов он вызвал серьезный ре-

зонанс. Поэтому я думаю, что в целом 
по краю по всем отраслям надо еще 
раз сделать напоминание об особо 
внимательном отношении к органи-
зации такого вида работ. Особенно по 
предприятиям сельского хозяйства, 
в которых есть такие большие соору-
жения и где надо внимание уделять 
вопросам снегозащиты, вопросам сне-
гоочистки», – отметил Виктор Томенко.

Поручения о профилактике не-
счастных случаев на уборке снега 
доведены до Минсельхоза, регио-
нальных министерств и ведомств, 
предприятий сферы сельхоз- и при-
родных ресурсов.

P. S. Семьям, оставшимся без кор-
мильцев, окажут всю необходимую 
поддержку.

СПК взял на себя все расходы по по-
гребению погибших. Кроме того, их 

родным будет оказана материальная 
помощь, семье с несовершеннолетними 
детьми по утрате кормильца выпла-
тят единовременно 200 тысяч рублей, 
остальным – по 100 тысяч, поддержку 
получат и пострадавшие.

Глава района Валерий Тимирязев 
подтвердил, что муниципалитет готов 
содействовать объективному рассле-
дованию трагедии.

Весь день 8 февраля в Смазнево рабо-
тали представители власти и краевой 
инспекции по труду, спасатели, пси-
хологи, следователи. Следком региона 
уже возбудил уголовное дело по ч. 3 ст. 
143 УК РФ «Нарушение правил охраны 
труда, повлекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц». «АП» будет 
держать своих читателей в курсе новых 
подробностей трагедии.

Тамара ПОПОВА

Автобус тронулся...
То ли в утро понедельника всем вдруг срочно 
надо было ехать по делам в центр города, 
то ли сказалось то, что студентам разре-
шили вернуться к очной форме обучения, 
но в барнаульских автобусах пассажиров 
на квадратный сантиметр было заметно 
больше. Во всяком случае, 57-й, отправивший-
ся в путь около семи часов утра, показывал 
чудеса превращения железа в резину.

Людской поток затекал в салон на каждой остановке, 
заставляя ехавших чуть ли не жалеть о съеденном завтра-
ке. Но в тесноте, да не в обиде. Уехать надо всем, только 
вот попасть в заветный автобус удавалось немногим.

К слову, в минувшую пятницу в автобусе этого марш-
рута было полупусто. А сейчас, казалось, вернулись до-
ковидные времена.

– Всегда так раньше ездили, – отвечала на возмущения 
пассажиров кондуктор. И ловко расталкивала всех руками, 
лавируя из одного края автобуса в другой. Безбилетникам 
даже в этой толчее от ее внимательного взгляда не укрыться.

А одна из пассажирок рассказала, что ей полчаса при-
шлось ждать автобуса на остановке. Почему? Разводит 
руками. Быть может, сломался предыдущий, который 
должен был выйти на линию.

Кто относился к ситуации, в общем-то всегда характер-
ной для общественного транспорта в час пик, с юмором, а 
кто и с агрессией. По отношению и к другим пассажирам,
и к кондуктору. И все же теплая погода, пришедшая в Бар-
наул, дарила хорошее настроение.

– Эх, застряла. Чуток выдохните, я пролезу. Дышать легче 
будет, – говорила с улыбкой женщина в возрасте, пытаясь 
пройти к выходу. Пассажиры дружно выдыхали, пропуская 
жизнерадостную пассажирку.

И почему-то с тихой грустью и ностальгией вспомина-
ются доковидные времена, когда в 57-м довольно часто 
приходилось держаться за воздух. Но пришел корона-
вирус, а вместе с ним ограничения, маски, социальное 
дистанцирование, перевод на дистант… И часто полу-
пустые автобусы.

И вот сегодня опять я в доковидном автобусе. И в нем 
люди близки друг к другу, как члены одной большой семьи, 
вдруг решившие с бабушкой, дедушкой и тремя детьми 
совершить выезд на природу в старенькой «Ладе».

Конечно, маски на большинстве пассажиров были.
Но часто не закрывали нос либо гордо украшали подбо-
родок. Как атрибут коронавирусной эпохи.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  РАКУРС .

  ТРАНСПОРТ .

Вооружившись ручками, блокнотами и смекал-
кой, команды из разных школ города пришли 
побороться за «Зимний кубок Барнаула» по ин-
теллектуальным играм.

– Осталось 10 секунд на об-
думывание ответа, – торопит 
команды ведущий.

Восемь… семь… две…
– Правильный ответ – 

лизун, – сообщает ведущий.
Слышится смех участников 

одной из команд. Видимо, их 
ответ был другой.

Ведущий объясняет,  поче-
му дан такой ответ: «…лизун 
вылизывает немытую посуду».

А вопрос был на смекалку, 
про грязь и посуду. Но это в 
целом. По кодексу игры «Что? 
Где? Когда?» точные формули-
ровки вопросов публиковать 
нельзя  – интеллектуальная 
собственность клуба.

И��������� ���������
Между раундами переры-

вы по пять минут. Некоторые 
участники остаются за стола-
ми и обсуждают свои ответы, 
какие у них баллы и шансы на 
победу. Так сделала и команда 
«Перепись водорода». В назва-
нии  именно слово «перепись». 
Ребята хотели назвать коман-
ду креативно, и у них получи-
лось.  Капитан Николай Трегуб 
решил последовать примеру 
старшего брата Дмитрия и
поиграть в интеллектуальные 
игры.

«Мы собрали команду с од-
ноклассниками и начали вза-
имодействовать друг с другом. 

Такие турниры помогают 
развиваться. И это здорово», – 
делится Николай.

А команда из барнаульской 
гимназии № 22 приняла уча-
стие в соревнованиях в обнов-
ленном составе, ее капитаном 
стала Юлия Митькина.

«Я несколько лет занимаюсь 
интеллектуальными играми. 

На мне, как на капитане ко-
манды, лежит ответственная 
миссия – выбор ответа. Допу-
стим, у нас две версии, и тогда 
я сама выбираю одну из пред-
ложенных. Только через работу 
над ошибками можно достичь 
успеха», – считает Юлия.

П������������ �������
Возвращаемся к игре. На 

«Зимнем кубке Барнаула» в ка-
ждой команде до шести человек 
– это традиционный набор для 
«Что? Где? Когда?».

– Внимание, вопрос номер 
7, – слышится от ведущего.

Но сами вопросы не тре-
буют специальных знаний 
в какой-либо области науки, 
достаточно средней школьной 
программы и умения логиче-
ски мыслить. Их темы самые 
разные.

Иван Соломонов, организа-
тор турнира и директор Центра 
интеллектуального развития, 
рассказывает:

«Подобные игры развивают 
эрудицию и умение работать в 
команде. Многие боятся начать 
играть, потому что думают, что 
не знают правильных ответов, 
но прежде всего это командная 
работа. 

Да и расти есть куда. Суще-
ствуют не только школьные 
турниры, но и студенческие, 
региональные и российские», 
– считает Иван.

Так, например, Фёдор Жу-
равлёв начал играть в интел-
лектуальные игры по пригла-
шению знакомых. Два года он 
занимался в любительском ре-
жиме, а потом попал в команду 
со спортивным настроем, по-
стоянными играми, трениров-
ками и перспективами ездить 
на турниры. А в этом участвует 
как волонтер.

«Командой мы выигрыва-
ли общий зачет на турнире в 
Москве, в МГТУ имени Баума-
на. Еще брали бронзу в «эру-
дит-квартете» на томском фе-
стивале U-Mind. Сейчас, кстати, 
играю в томской команде, там 
я стал вторым в студзачете ЧГК 
на «Енисейской знати».

Главный плюс данного хоб-
би – это чертовски интересно 
и весело, так можно найти са-
мых интересных друзей, на-
пример как я. Плюс кому-то 

интересно узнать новое, а это 
хорошая стартовая площад-
ка. Еще спортивный интерес 
очень сильный, и обыгрывать 
других не менее приятно, чем 
брать вопросы», – рассказывает 
Фёдор.

С����� ��������
В конце игры победителям 

вручили символ мудрости – 
статуэтку совы. Ее завоевала 
команда выпускников шко-
лы № 118 «Позитив». Команда 
«ФСИНД», представляющая 
гимназию № 22, завоевала 
второе место в турнирах по 
командной «Своей игре» и «Что? 
Где? Когда?». Лидером по коли-
честву наград стала команда 
«КенGURU» из Барнаульской 
классической школы. 

Организовала «Зимний ку-
бок» автономная некоммер-
ческая организация «Центр 
интеллектуального развития» 
при поддержке Фонда прези-
дентских грантов.

Наталья АНДРОНОВА.

Не бойтесь играть!

Нам нужен 
Интернет!

«Недавно прочи-
тал в «Алтайской 
правде», что село 
Локтевского района 

по заявке жителей полностью 
подключили к Интернету. Как 
составить такую заявку и 
куда ее направить?

Виктор Фёдорович
Баранов, Баевский район».

Отвечает министр цифро-
вого развития и связи Алтай-
ского края Евгений Зрюмов:

– Действительно, в 2020 
году школа и сельсовет села 
Вторая Каменка были подклю-
чены к Интернету. В текущем 
году на базе этих объектов 
были открыты узлы связи, 
к которым уже подключилось 
около 100 частных домовла-
дений села. Такая практика 
продолжится и в 2021 году. 
До конца 2021 года таких 
объектов в крае будет около
2,5 тысячи, порядка 955 из них 
еще предстоит подключить 
(образовательные организа-
ции, пожарные части и посты, 
органы местного самоуправ-
ления, объекты Росгвардии, 
фельдшерские пункты).
До конца года в большинстве 
населенных пунктов региона 
будет обеспечена возможность 
подключения к Интернету.

Отправить коллективную 
заявку на подключение мож-
но через сельсовет, главное, 
чтобы в населенном пункте 
имелись социально значимые 
объекты, подключенные к 
Интернету в рамках регио-
нального проекта «Информа-
ционная инфраструктура». 
До конца 2021 года таких 
объектов в крае будет около 
2,5 тысячи.

Заявление необходимо 
направить в АО «ЭР-Телеком 
Холдинг», продублировав 
в Минцифры Алтайского 
края. Подробную инфор-
мацию можно получить у 
оператора связи по номеру
8-800-333-7000 или напи-
сав на электронную почту 
barnaul@domru.ru.

Влад ГЕРАСИМОВ
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Подробности произошдшего за этими воротами выясняет следствие.

В игре – команда «Перепись водорода».


